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Брэсцкі дзяржаўны 

ўніверсітэт імя А.С. Пушкіна 

 

Сѐння  
ў нумары: 

 

З першых вуснаў 

Аб тым, як прайшла 

сустрэча інфармацый-

на-прапагандысцкай 

групы ўніверсітэта са 

студэнтамі юрыдычнага 

факультэта, на 
 

стар. 3 

 

Сустракаем гас-

цей  
Якія пытанні абмяр-

коўваліся на сустрэчы 

з Міністрам адукацыі 

Рэспублікі Беларусь 

Сяргеем Аляксан-

дравічам Маскевічам, 

знойдзеце на  

стар. 4 

 

«СОВы» – не 

толькі птушкі  

Інтэрв’ю з Сяргеем 

Аляксандравічам Сі-

даруком аб дзейнасці 

валанцѐрскага атрада 

«СОВы» на 

стар. 8 

 

Сімвал перамогі 
Алімпійскія медалі. 

Хто распрацоўвае іх 

дызайн і каму яны 

ўручаюцца, на  
 

стар. 9 

27 сакавіка ў нашым універсітэце прайшоў традыцыйны Дзень 

адчыненых дзвярэй. У гэты раз з-за вялікай колькасці гасцей іх 

размясцілі ў дзвюх аўдыторыях. На сустрэчы з кіраўніцтвам 

універсітэта патэнцыяльныя абітурыенты змаглі пазнаѐміцца з 

правіламі прыѐму на спецыяльнасці, на якія яны вырашылі 

паступаць, задаць пытанні, што хвалююць іх. Таксама перад 

гасцямі выступіў квартэт выкладчыкаў «Экспромт» пад 

кіраўніцтвам Руслана Палухіна. 

Пасля гэтага ўсе зацікаўленыя разышліся па факультэтах, дзе 

пазнаѐміліся з іх дасягненнямі і традыцыямі.  
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Западные державы 19 марта начали 

военную операцию против войск Муама-

ра Каддафи, которые наносили удары по 

ливийским повстанцам.  

Операция началась через несколько 

часов после завершения в Париже 

встречи западных и арабских лидеров. 

Они обсудили пути выполнения резо-

люции Совета Безопасности ООН, кото-

рая позволяет принять «все 

м е р ы » 

для защиты граждан-

ского населения от войск Каддафи.  

В первые часы операции французская 

авиация нанесла удары по нескольким 

танкам и бронетранспортѐрам правитель-

ственных войск. Американские военные 

корабли выпустили 112 крылатых ракет 

«Томагавк» по 20 ливийским целям – 

объектам противовоздушной обороны. 

Стоимость запуска одного «Томагавка» 

оценивается в 1 миллион долларов. 

Представитель администрации пре-

зидента США заявил, что система про-

тивовоздушной обороны Ливии 

«получила серьезные повреждения» в 

результате авиаударов сил коалиции. 

ПВО Каддафи повреждена.  

К исходу 29 марта повстанцев выби-

ли из большинства крупных городов, 

включая Сирт, Рас-Лануф, Бин-Джавад. 

Сообщается, что успехи правительст-

венных сил связаны с тем, что во втор-

ник силы коалиции не предпринимали 

воздушных атак на колонны и позиции 

сил Каддафи.  

●    ●    ● 

Российские технологии производст-

ва топлива для АЭС признали в США. 

Росатом начинает переговоры с амери-

канской стороной о строительстве заво-

да по обогащению урана по российской 

технологии. Сотрудничество лидеров 

отрасли окажет поддержку мировой 

атомной энергетике, которая оказалась 

под ударом общественного мнения по-

сле событий на АЭС «Фукусима-1».  

По словам главы Росатома Сергея 

Кириенко, меморандум о возможности 

строительства завода в США подписан 

еще в январе 2010 года. Этот документ 

вступил после того, как дочернее пред-

приятие Росатома компания  Тех-

снабэкспорт подписала 

договор с американской USEC. Кон-

тракт предполагает поставки низкообо-

гащенного урана в США начиная с 2013 

года.  

Сергей Кириенко считает, что 

строительство завода по обогащению 

урана станет свидетельством более глу-

бокого технологического сотрудничест-

ва между Россией и США. При этом 

глава Росатома отметил, что создание 

завода – «это длинный путь, который 

нельзя пройти за один день».  

Для подготовки технико-

экономического обоснования проекта 

будет создана рабочая группа.  

Глава Росатома считает, что факт 

начала переговоров о строительстве 

нового завода по обогащению урана в 

США стал знаковым для мировой атом-

ной энергетики на фоне событий на 

АЭС «Фукусима-1».  

«Когда две страны, являющиеся 

одними из лидеров мирового ядерного 

рынка, в такой ситуации подписывают 

долгосрочный контракт – это, в неко-

тором смысле, ответ на вопрос о том, 

что будет дальше с развитием атом-

ной энергетики», – заявил Сергей Ки-

риенко.  

ШТО Ў СВЕЦЕ 

31 сакавіка фотавыстава «Мой 

родны кут» адкрыла традыцыйны 

фестываль студэнцкай творчасці 

«Студэнцкая вясна» (праграму фес-

тываля глядзіце на інфармацыйных 

стэндах і сайце ўніверсітэта). 

Запрашаем! 

●    ●    ● 

23 сакавіка адбылося чарговае па-

сяджэнне Савета ўніверсітэта. Са 

справаздачай аб стане і пер-

спектывах развіцця ІПК і ПК вы-

ступіў яго дырэктар, прарэктар па 

вучэбнай працы Ст.Р. Рачэўскі. 

●    ●    ● 

18–20 сакавіка ў Мінску прайшоў 

чэмпіянат Ваеннай акадэміі 

Рэспублікі Беларусь па ушу, пры-

свечаны памяці Д. Гвішыані. Ка-

манда нашага ўніверсітэта за-

ваявала 3-е месца. Віншуем! 

●    ●    ● 

15–18 сакавіка ўніверсітэт пры-

маў удзел у XIV рэспубліканскай вы-

ставе навукова-метадычнай літа-

ратуры і педагагічнага вопыту «Гра-

мадзянска-патрыятычнае выха-

ванне: вопыт і перспектывы» (яна 

праходзіла ў г. Мінску ў нацыя-

нальным выставачным цэнтры 

БелЭкспа). Наша альма матэр 

адзначана дыпломам другой ступені. 

●    ●    ● 

2 сакавіка на біялагічным факуль-

тэце была арганізавана навуковая 

канферэнцыя «Праблемы арганізацыі 

навукова-даследчай працы студэн-

таў. Вопыт і перспектывы». Удзел у 

ѐй прынялі выкладчыкі біялагічнага, 

гістарычнага, юрыдычнага, фізіч-

нага, сацыяльна-педагагічнага і геа-

графічнага факультэтаў і госці з 

ГрДУ імя Я. Купалы. 

НАШЫ НАВІНЫ 

Кафедра замежных моў з методыкай выкладання з 9 

па 21 сакавіка правяла Тыдзень замежных моў. Сѐлета ў 

яго праграме былі як традыцыйныя мера-прыемствы 

(конкурсы насценных газет, аратарскага майстэрства, 

паэтычнага чытання, тэатральных пастановак, гульня 

«Што? Дзе? Калі?», віктарына «Што я ведаю аб 

Германіі?», майстар-клас), так і новыя (конкурс 

відэапрэзентацый «Культура стран вывучаемай мовы», 

прэзентацыя студэнцкай творчасці «Мода. Пры-

гажосць. Здароўе», семінар «Ці існуе міжнародная 

музычная культура?», выстава замежнай літаратуры 

абласной бібліятэкі імя М. Горкага). Студэнты 

філалагічнага, псіхолага-педагагічнага і сацыяльна-

педагагічнага факультэтаў паказалі не толькі добрыя 

веды ў галіне моў і культур розных краін, але і выявілі 

свае творчыя здольнасці. Тыдзень завяршыўся гала-

канцэртам, на якім прайшло ўзнагароджанне пера-

можцаў конкурсаў, а таксама выступленне студэнтаў 

названых факультэтаў і гасцей з музычнымі і 

паэтычнымі нумарамі на рускай, туркменскай, 

англіскай, немецкай мовах. 

ФОТАФАКТ 
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3 марта в рамках еди-

ного дня информирования 

состоялась встреча инфор-

мационно-пропагандист-

ской группы университета

(во главе с рек-

тором М.Э. Чес-

новским) со студентами 

юридического факультета. 

Будущие юристы смогли 

поднять проблемные, инте-

ресующие их вопросы. В 

р е - зультате двух-

стороннего диалога между 

ректором университета 

М.Э. Чесновским, первым 

проректором К.К. Красов-

ским и проректором по вос-

питательной и социальной 

работе Л.А. Годуйко с од-

ной стороны и студен-

тами с дру-

гой 

стороны 

выясни -

лось, что 

вопросов, 

в особен-

ности по 

хозяйст-

венной 

части, очень много. 

В своѐм высту-

плении ректор под-

черкнул: «Управ-

ление строится на 

основе инициати-

вы. Сегодня – из-

быток специали-

стов в 

области права и 

экономики, но ре-

альная потребность 

в них возрастает. 

Университет идѐт 

по пути адекватно-

го восприятия дей-

ствительности, и 

мы – часть рынка 

интеллектуальных 

услуг. Мы долж-

н ы 

учиться и управ-

лять в новых реа-

лиях. У нас товар 

особой значимо-

сти – интеллекту-

альный товар».  

Большое внима-

ние ректор уделил ответам 

на поступившие вопросы. 

Студентов интересовала 

перспектива расширения 

фонда библиотеки в облас-

ти права и экономики, про-

ведения беспроводного 

интернета в общежитиях, 

увеличение стипендии и 

причины повышения стои-

мости обучения, возмож-

ность расширения гардеро-

ба, продления времени 

работы торговых лотков, 

постройки подъездной до-

роги к общежитию №4, а 

также замены системы 

лифтов в главном корпусе 

университета и т.д.  

Далее первый проректор 

К.К. Красовский выступил с 

сообщением по теме едино-

го дня информирования 

«Новые качественные ха-

рактеристики населения 

Республики Беларусь». Он  

наглядно показал изменение 

динамики численности на-

селения Беларуси, коэффи-

циента рождаемости, смерт-

ности и естественного при-

роста, прокомментировал их 

причины – его выступле-

ние увлекло и заинтересова-

ло публику.  

В целом атмосфера бы-

ла оживлѐнной и заинтере-

сованной, такие встречи – 

хорошая традиция, ведь 

идѐт продуктивный диалог 

со студентами. 

 
Мария Буховеекая 

(йридижеский факулитет) 

АФІЦЫЙНА 

3 марта на встрече ректо-

ра со студентами юридическо-

го факультета прозвучал ряд 

волнующих вопросов. Среди 

них вопрос о возможности уве-

личение премий старостам-

платникам (ведь они выполня-

ют тот же объем работы, 

что и старосты-бюджет-

ники)? 

На данный вопрос ответи-

ла проректор по воспитатель-

ной и социальной работе 

Л.А. Годуйко: «Старосты ака-

демических групп, обучающие-

ся на бюджетной основе, еже-

месячно получают надбавку к 

стипендии в размере 10 000 – 

15 000 белорусских рублей. 

(Если выполняют еще какие-

то поручения, то и, соответ-

ственно, надбавки к стипен-

дии у них выше.) 

Старосты, обучающиеся на 

договорной основе, при условии 

добросовестного выполнения 

ими только обязанностей ста-

росты премируются 1 раз в се-

местр. Размер премии 30 000 – 

70 000 белорусских рублей (в 

зависимости от качества вы-

полнения данного обществен-

ного поручения; но обычно это 

максимальная сумма), что 

приблизительно равно размеру 

надбавок, получаемых старос-

тами-бюджетниками за се-

местр.  

ПЫТАННЕ–АДКАЗ 

ФОТАФАКТ 

«Сустракай вясну без цыгарэты!» – пад такой наз-

вай напярэдадні Тыдня птушак, 29 сакавіка, аддзел вы-

хаваўчай працы з моладдзю і АГ «Ахова птушак Баць-

каўшчыны» правялі акцыю ў месцах, прызначаных для 

палення. 

Студэнтам прапанавалі прыняць удзел у будаўніц-

тве домікаў для птушак – забіць цвік у загатоўку для 

доміка і гэтым праілюстраваць свой пратэст супраць 

палення. Усе ўдзельнікі акцыі атрымалі памятныя 

наклейкі з выявай «птушкі года» – вялікага кулѐна. 
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16 сакавіка ва ўні-

версітэце адбылася сус-

трэча cаветаў універсі-

тэта нашай альма матэр 

і БрДТУ з Сяргеем Аляк-

сандравічам Маскеві-

чам, Міністрам адукацыі 

Рэспублікі Беларусь. У 

гэты дзень было шмат 

гасцей, сярод іх – 

Уладзімір Іванавіч Шаў-

чэнка (рэктар Беларус-

кага дзяржаўнага інсты-

тута павышэння квалі-

фікацыі і перападрых-

тоўкі кадраў па стандар-

тызацыі, метралогіі і 

кіраванні якасцю) і 

Міхаіл Андрэевіч Ціхан-

чук (начальнік упраў-

лення адукацыі Брэсц-

кага аблвыканкама).  

Першым выступіў 

У.І. Шаўчэнка, які пры-

ехаў з прыемнай, вельмі 

важнай і адказнай місіяй. 

Ён уручыў рэктару нашага 

ўніверсітэта сертыфікат на 

адпаведнасць міжнарод-

наму стандарту якасці 

ISO -9001. Гэта азначае, як 

падкрэсліў Уладзімір Іва-

навіч, што «адукацыйная 

дзейнасць, якая выкон-

ваецца ва ўніверсітэце, ад-

павядае прызнаным стан-

дартам». Але «гэта яшчэ 

толькі пачатак, першая 

перамога», нам яшчэ 

адназначна ѐсць куды 

развівацца і да чаго 

імкнуцца. 

Міністр адукацыі ў вы-

ступленні павіншаваў уні-

версітэт з атрыманнем сер-

тыфіката, а таксама пад-

крэсліў, што сертыфікат – 

не проста дыплом, ѐн 

абавязвае кіравацца стан-

дартамі 

якасці строга і заўжды, 

кожны дзень, для паляп-

шэння сваѐй дзейнасці, 

развівацца далей мэ-

танакіравана і яшчэ больш 

эфектыўна. 

Далей Сяргей Аляксан-

дравіч перайшоў непас-

рэдна да мэтаў свайго 

прыезду. Сярод іх, акрамя 

асабістага знаѐмства з пра-

фесарска-выкладчыцкім 

складам універсітэтаў 

г. Брэста, С.А. Маскевіч 

назваў фармуляванне 

задач перад вы-

шэйшай школай.  

Сапраўды я як сту-

дэнтка, калі пачула такую 

мэту, была некалькі рас-

чаравана. Я падумала, што 

далей мяне чакае фар-

мальнае, афіцыйнае паве-

дамленне. Аднак гэта была 

памылка. Інфармацыя, з 

якой да нас прыехаў 

Міністр, аказалася не 

толькі патрэбнай, але і 

вельмі цікавай. Далей я 

прывяду толькі некаторыя, 

найбольш важныя, як мне 

падалося, аспекты 

выступлення 

С.А. Мас-

кевіча.  

Так, Міністр паведаміў, 

што спецыяльнасці ва ўсіх 

навучальных установах бу-

дуць падводзіцца пад па-

трэбы дзяржавы. Гэта азна-

чае, што будзе змяншацца 

«дзяржаўны заказ» на спе-

цыялістаў гуманітарнага 

блока навук (эканамістаў, 

юрыстаў, прадстаўнікоў 

некаторых педспецыяль-

насцей, напрыклад філо-

лагаў), на іх будуць уве-

дзены квоты прыѐму. Ад-

нак прыѐм на платнай 

аснове скарачацца не будзе, 

пры гэтым значна ўз-

растуць патрабаванні да 

якасці атрыманай адукацыі. 

Адпаведна чакаецца павелі-

чэнне прыѐму на тэхнічныя 

і навукаѐмістыя спецыяль-

насці, таксама спецыяль-

насці, звязаныя з будаў-

ніцтвам і інфармацыйнымі 

тэхналогімі (магчыма, нават 

нанатэхналогіямі). 
Працяг на старонцы 5. 

2 марта 2011 года состоялось 

собрание профактива первичной 

профсоюзной организации студентов 

нашего университета. Основной 

вопрос – выполнение в 2010 году 

Соглашения, заключенного между 

ректором и первичной профсоюзной 

организацией студентов универ-

ситета на 2009 – 2012 годы. 

В работе собрания приняли участие 

ректор М.Э. Чесновский, первый про-

ректор К.К. Красовский, проректор по 

учебной работе А.Н. Сендер, прорек-

тор по воспитательной и социальной 

работе Л.А. Годуйко, деканы и 

заместители деканов по воспита-

тельной работе факультетов, а также 

заместитель председателя обкома 

отраслевого профсоюза А.А. Драпей. 

С докладом о выполнении положе-

ний действующего Соглашения высту-

пила председатель профсоюзной орга-

низации студентов И.А. Жак. 

Ректор в своем выступлении дал 

оценку совместной работе ректората и 

студенческого профкома по выполне-

нию Соглашения, подробно остановил-

ся на вопросах укрепления учебной 

дисциплины, отметил результативную 

работу профсоюза по обеспечению 

прав и интересов студентов, выразил 

готовность расширять круг льгот, пре-

доставляемых Соглашением, поблаго-

дарил участников собрания за актив-

ную жизненную позицию. 

Проректор по воспитательной и со-

циальной работе отметила, что все це-

левые программы, действующие в уни-

верситете, разрабатываются с учас-

тием профкома студентов, акценти-

ровала свое внимание на выпол-

нении программы «Социальная под-

держка студентов», проинформи-

ровала о том, что в настоящее время 

вместе с профкомом разрабатываются 

положения о конкурсах на лучшую 

академическую группу и на лучший 

волонтерский социальный проект, в 

целом высоко оценила организацию 

работы профкома студентов. 
Продолжение на странице 6. 

ГАВОРКА АБ ВАЖНЫМ 

ПРАФСАЮЗНАЕ ЖЫЦЦЁ 
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Пачатак на старонцы 4. 

Таксама была закранута 

тэма якасці адукацыі студэнтаў 

завочнай формы навучання. 

Праведзенае ў Мінску апытанне 

паказала, што узровень падрых-

тоўкі завочнікаў невысокі. Так, 

лепшы вынік паказалі студэнты 

Інстытута правазнаўства (які, 

як мы ведаем, прыватнай 

формы ўласнасці), дзе 80% вы-

пускнікоў-завочнікаў адказалі 

на палову пытанняў (хаця ўсе 

заданні, запэўнілі нас , былі на 

базе сярэдне-спецыяльнай аду-

кацыі і закраналі толькі асновы 

атрыманай студэнтамі спецы-

яльнасці). Таму і кіраўніцтва, і 

выкладчыкі павінны «браць ад-

казнасць за падрыхтоўку 

кадраў у адпаведнасці з 

патрабаваннямі якасці» – 

сур’ѐзна і даволі строга 

выказаўся Сяргей Аляк -

сандравіч. 

Напэўна напалохаю студэн-

таў, але Міністр паабяцаў ка-

рэкцыю кантролю за ведамі 

студэнтаў. Так, магчыма, мы 

будзем здаваць сесійныя экза-

мены з камісіяй выкладчыкаў, а 

дзяржаўныя і абарону дыплом-

най работы з камісіяй, у якую 

абавязкова ўвойдуць спецыя-

лісты-практыкі. Усѐ гэта па-

вінна павысіць адказнасць 

саміх студэнтаў – лічаць у 

Мініс-тэрстве адукацыі.  

Сярод праблем адукацыі, 

«слабым месцам», як сказаў 

Сяргей Аляксандравіч, названа 

пытанне адаптацыі студэнтаў 

да працы, паляпшэнне ўзаема-

дзейнасці паміж універсітэтамі 

і працаўладкавальнікамі.  

Не забылі ў Міністэрстве і 

пра матэрыяльную падтрымку 

як студэнтаў, так і выклад-

чыкаў. Для паляпшэння якасці 

адукацыі, а таксама для да-

лучэння студэнтаў да наву-

ковай і адукацыйнай працы 

нема-лаважную ролю іграе заці-

каўленасць. Стымулам могуць 

стаць новыя стыпендыі, прэміі і 

гранты для студэнтаў, паве-

лічэнне зарплат і пенсій для 

выкладчыкаў. Таксама для гэ-

тых мэт у краіне запланавана  

паляпшэнне жыллѐвых умоў: 

напрыклад, для студэнтаў 

плануецца будаўніцтва 26 

інтэрнатаў, а аспіранты атры-

маюць магчымасць ільготнага 

крэдытавання. 

Плануецца таксама рост 

колькасці замежных студэн-

таў: экспарт адукацыйных па-

слуг павінен дасягнуть трох-

разовага павелічэння.  

Адна з паднятых тэм – раз-

віццѐ навукова-даследчай пра-

цы. Сяргей Аляксандравіч 

заўважыў, што мэтай напі-

сання любога роду навуковай 

працы павінна быць яе 

практычнае выкарыстанне, 

прычым не толькі ў Беларусі, 

але і за яе межамі. Таму 

кожны павінен «знайсці сябе» 

ў новай адукацыйнай пра-

граме, якая прыцярпела кар-

дынальна зменілася, і гэта 

патрабуе ініцыятыўнасці, 

творчасці кожнага ў адпа-

веднасці з агульнымі мэтамі.  

Напрыканцы сустрэчы 

можна было атрымаць адказ 

на любое пытанне, а таксама 

выказаць свае пажаданні і 

заўвагі.  

Пытанняў было шмат. Мя-

не асабліва ўразіла тое, што 

нашых спецыялістаў па ту-

рызму, якія навучаюцца ў 

ВНУ Беларусі, больш, чым іх 

калег у краінах Прыбалтыкі 

разам узятых. Увогуле, Сяргей 

Аляксандравіч кампетэнтна і 

ясна адказваў на пытанні, не 

мінаючы магчымасці пажарта-

ваць там, дзе дазваляла сі-

туацыя. 

У цэлым сустрэча аказа-

лася карыснай і цікавай. Шмат 

чаго абмеркавалі, атрымалі 

адказы на пытанні, Сяргей 

Аляксеевіч паабяцаў дапамаг-

чы ўніверсітэту ў некаторых 

складаных сітуацыях.  

Рэктар ад імя ўсяго ўні-

версітэта падзякаваў Міністру 

за аказаную увагу, праф-

саюзны камітэт работнікаў 

выказаў сваю пашану квет-

камі. Нам застаецца рухацца 

наперад да новых якасных 

паказчыкаў, чакаць змен у 

сферы адукацыі і новай су-

стрэчы з Міністрам (спадзя-

емся, такія візіты стануць 

традыцыяй). 
Ганна Лоси 

(йрыдыжны факулитэт) 

 

ГАВОРКА АБ ВАЖНЫМ 
З 24 лютага па 4 сакавіка ў нашым універсітэце 

праходзіў Фестываль замежных студэнтаў. Праграма 

яго была насычанай: выстава-прэзентацыя нацыя-

нальнай кухні, брэйн-рынг «Што ты ведаеш пра Бела-

русь?», спецыяльны выпуск насценнай газеты «Слова» і 

інш. (на фота). Прыемна, што абмеркаванне гэтай 

падзеі – і вуснае, і ў друкаваных СМІ, і ў Інтэрнэце – было 

зацікаўленым, эмацыянальным і станоўчым... 

5 

Навукова-метадыжны семінар «Праблемы выкладання 

рускай мовы як замежнага ў ВНУ»  

Міжфакулитэекая алімпіяда па рускай мове  

Спартландыя «Мова спорта – мова сяброўства»  

ФОТАФАКТ 

 

Вежар «Дыялог народаў – дыялог кулитур» 

Уражыстае закрыееё Фестываля  
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На географическом факультете прошел «Прямой 

эфир» – программа «GEONEWS»,– посвящѐнный про-

шедшему празднику 8 Марта. 

«Прямой эфир» был ярким и интересным. Украшени-

ем его стали оригинальные декорации в стиле «Папа-

рацци» от студентов географического факультета А. Иль-

ютчик, М. Яковчук и Е. Мигалюк. Во время 

перерывов студен-

т ы 

и 

п р е -

подаватели в холле 7-го этажа смогли посмотреть пре-

зентацию «Ляпы съѐмки», подготовленную А. Тара-

сюком, С. Барышным и Ю. Янкевичем. 

Но какой эфир без песен?! Наш без этого также не 

обошелся. Выступали «звѐзды» геофака И. Кульбеда, 

Ю. Гусева и студент юридического факультета Э. Ра-

мазанов (в его исполнении прозвучала песня «Свадьба»).  

Т р а д и - ционно на на-

ши меро-

приятия 

п ри гл а -

ш а ю т с я 

ш к о л ь -

ники, по-

этому в 

концерте уч а с -т в о в а л а 

у ч е н и ц а средней школы № 14 

Р. Микученис с песней «Мамины глаза».        

Наш праздник оживили конкурсы от профбюро фа-

культета, которые проводила А. Дармограева. Конкурсы 

вызвали море положительных эмоций, а победители на-

граждались призами, предоставленными профкомом сту-

дентов.  

Изюминкой «эфира» стали номера КВН от учащихся 

средней школы № 33 – команды «ДЫМ». Ребята предло-

жили серию зарисовок «Легко ли быть молодым?». Их 

оригинальное выступление не оставило равнодушным 

никого из зрителей.  

После праздника прошѐл опрос наших зрителей. Вот 

некоторые их впечатления. 

Оксана Ивановна Грядунова, заместитель декана по 

научной работе: «Концерт понравился своей оригиналь-

ностью. Приятно, что поздравили с прошедшим празд-

ником».  

Борис Каминский, 3-й курс: «Всегда приятно послу-

шать живую музыку. Особенно интересны были конкур-

сы, где участвовали как студенты, так и преподавате-

ли. Мне также удалось поучаствовать в одном из них и 

получить приз от профбюро факультета». 
 

Александр Мироновиж, Анастасия Илийтжик  

(географижеский факулитет) 

У НАС НА ФАКУЛЬТЭЦЕ 

Начало на странице 4. 

Заместитель председателя обкома отраслевого 

профсоюза добавила, что профсоюзным комитетом 

студентов проводится значительная работа по 

мотивации профчленства, информировала участ-

ников собрания о действиях профсоюзных органов 

всех уровней, обучении профсоюзного актива, 

контроле за выполнением локальных нормативных 

правовых актов, затрагивающих интересы обу-

чающихся. Подводя итоги собрания, А.А. Драпей 

подчеркнула, что всю свою работу профсоюзный 

комитет студентов строит на принципах 

социального партнерства и сотрудничества с 

руководством университета и что именно 

конструктивный диалог двух сторон позволяет 

принимать решения практически по всем вопросам 

в пользу обучающихся, учитывая их интересы.  

В завершение А.А. Драпей поблагодарила всех 

присутствующих за инициативность и заин-

тересованность в работе, понимание и 

поддержку, а также от имени президиума обкома 

профсоюза работников образования и науки 

вручила Почетные грамоты обкома ректору 

М.Э. Чесновскому и проректору Л.А. Годуйко за 

создание благоприятных условий для осущест-

вления работы первичной профсоюзной ор-

ганизации студентов, содействие студенческому 

профкому в выполнении программ его 

деятельности, помощь в реализации уставных 

задач, взаимодействие и сотрудничество.  

Лучшим профсоюзным лидерам за активное 

участие в деятельности первичной профсоюзной 

организации, высокие достижения в учебе 

вручены свидетельства стипендиатов Брестского 

областного комитета профсоюза работников 

образования и науки и профсоюзного комитета 

студентов университета (на фото). 
 

Елена Казакевиж 

(спееиалист профкома студентов) 

ПРАФСАЮЗНАЕ ЖЫЦЦЁ 
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АФІЦЫЙНА 

 

В первичной профсоюз-

ной организации работни-

ков нашего университета 

избрано 19 общественных 

инспектора по охране тру-

да. Для данной категории 

профсоюзного актива, а 

также для членов профко-

ма с 18 февраля по 18 мар-

та была организована уче-

ба. Во время занятий изу-

чалась законодательная 

база по охране труда, сис-

тема организации и управ-

ления охраной труда в уни-

верситете, осуществление 

профсоюзами обществен-

ного контроля за соблюде-

нием законодательства о 

труде и охране труда, поря-

док расследования несча-

стных случаев на произ-

водстве и др. 

 Учебу проводили техни-

ческий инспектор Брестско-

го облкома профсоюза ра-

ботников образования и нау-

ки И.И. Ширинга, инженер 

по охране труда В.Б. Грачев, 

доцент кафедры методики 

преподавания физики и ОТД  

А.И. Гинайло, а также пред-

седатель профкома работни-

ков Л.Б. Челышева. 

18 марта 2011 года про-

шло заключительное занятие 

для профактива, на которое 

также были приглашены 

ректор М.Э. Чесновский, 

проректор по администра-

тивно-хозяйственной работе 

С.В. Климук, главный инже-

нер Ю.В. Бащук и 

главный энергетик 

Н.Ф. Таранов.  

М.Э. Чеснов-

ский выразил 

мнение, что 

обществен-

ные ин-

с п е к т о р а 

по охране 

труда будут 

р у к о в о д -

ствоваться в 

своей дея-

тельности 

законода-

тельством 

о труде и 

охране тру-

да и зани-

мать актив-

ную по-зицию 

в улучше- нии условий 

труда в структурных подраз-

делениях, где они избраны. 

В конце своего выступления 

ректор ответил на вопросы 

профсоюзного актива. 

Больше всего вопросов 

было задано проректору 

С.В. Климуку. В первую 

очередь участников встречи 

интересовало, как выполня-

ется план мероприятий по 

охране труда, включенный в 

Коллективный договор (до 

окончания срока его дейст-

вия осталось немногим бо-

лее года), насколько обеспе-

чены работники университе-

та смывающими и обезвре-

живающими средствами, 

средствами индивидуальной 

защиты. 

Главный инженер и глав-

ный энергетик дали разъясне-

ния о порядке формирования 

планов ремонта аудиторного 

фонда университета и эконо-

мии энергоресурсов и др. 

В завершении учебы в 

присутствии приглашенных 

председатель профкома ра-

ботников Л.Б. Челышева 

вручила общественным 

инспекторам по охране 

труда удостоверения уста-

новленного образца (на 

фото). 

 
Л.Б. Челызева 

(председатели профко-

ма работников) 

Наша жизнь кипит: 

занятия, конференции, 

концерты, дискотеки… 

И как только у ребят 

хватает на всѐ сил?  

Вторая половина мар-

та в общежитии № 2 так-

же ознаменовалась целой 

серией мероприятий: вече-

ром «Моя прекрасная 

леди», культпоходом в 

театр (смотрели спектакль 

«Крошка»), подведением 

итогов смотра-конкурса 

на лучшую кухню (первое 

место заняла кухня 2-го 

этажа, на котором живет 

физический факультет).  

Одним из самых ярких 

событий прошедшей неде-

ли можно считать круг-

лый стол «Шлях да Хра-

ма», проведенный кафед-

рой белорусского литера-

туроведения.  

Всемирному метеоро-

логическому дню (23 мар-

та) была посвящена вик-

торина, подготовленная 

кафедрой физической 

географии. (Напомним, 

что этот день отмечает-

ся с 1950 года, когда 

вступила в силу Кон-

венция Всемирной 

метеорологической ор-

ганизации.) Участники 

викторины проложили 

связь между Якутском 

и Лиссабоном, разгада-

ли секрет «лягушачьего 

дождя», выяснили, по-

чему тропическим ци-

клонам присваивают 

имена людей… Кон-

курс «Черный ящик» 

заставил задуматься, 

но после нескольких 

подсказок и его тайна 

была разгадана.  

     После подведения 

итогов викторины зна-

токов наградили слад-

кими призами. 
 

Евгения Илийжик 

(филологижеский  

факулитет) 

Сухоты – небяспечнае 

інфекцыйнае захворванне. 

Адно з тых, якое штогод 

забірае жыццѐ больш за 2 

мільѐны чалавек. Медыкі 

папярэджваюць, што сухо-

ты перадаюцца па павет-

ры пры кашлі, чханні 

і  г у -

тарцы. А пры-

весці да хваробы можа 

кепскае сілкаванне, не-

выконванне гігіенічных 

нормаў, няправільны лад 

жыцця. Часцей за ўсѐ 

хвароба закранае лѐгкія. У 

лік «любімых» органаў 

хваробы гэтак жа трапля-

юць і ныркі, і косці, і на-

ват мозг. Самае важнае, 

што сухоты пры своечасо-

вым выяўленні можна вы-

лечыць. 

Па ўсѐй Беларусі 24 са-
кавіка прайшлі акцыі па 

барацьбе з сухотамі. Не за-

быліся пра такую праблему і 

ў нашым універсітэце. Ў 

13:10 перад галоўным кор-

пусам універсітэта адбыўся 

флеш-моб. Удзел у ім пры-

нялі студэнты практычна 

ўсіх факультэтаў, таксама да 

актывістаў далучыліся і вы-
падковыя прахожыя. Спа-

чатку ўдзельнікі падрых-

тавалі плакаты з надпісамі 

«Мы можам 

спыніць сухоты. 

Будзьце пільныя і здаро-

выя!», а потым, прывя-

заўшы да іх паветраныя 
шары, запусцілі ў неба... 

Пасля  мерапрыемства 

дзяўчыны з валанцѐрскага 

атрада «Інсайт» усім 

удзельнікам акцыі раздалі 

тэматычныя бюлетэні і 

каляндарыкі.  

На маю думку, кожны, 

хто ўбачыў акцыю, заду-

маўся пра такую праблему, 

як сухоты. І, напэўна, буд-
зе імкнуцца не дапусціць, 

каб  яна стала праблемай 

яго самога і яго сям'і. 
Дзяніс Траейк 

(філалагіжны факулитэт) 

СТУДГАРАДОК 

КОРАТКА 
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17 февраля универси-

тет пестрил жѐлтыми 

майками – это наши во-

лонтѐры «слетелись» по-

делиться опытом и отчи-

таться о проделанной 

работе. На III Общеуни-

верситетский слѐт также 

пришли гости, которые 

помога- ют на-

шим волонтерам тво-

рить добро. Мне удалось 

поговорить с Сергеем 

Александровичем Сидо-

руком, директором Бре-

стского областного отде-

ления общественной ор-

ганизации «Ахова пту-

шак Бацькаўшчыны», и 

задать ему несколько 

вопросов. 

– Скажите, пожа-

луйста, с какими от-

рядами университета 

Вы взаимодействуете? 

– Мы работаем с од-

ним вашим отрядом – 

«СОВы» биологического 

факультета (этот отряд на 

слѐте волонтѐров отмечен 

благодарностью ректора). 

Командир отряда – Олег 

Синчук. 

– Расскажите под-

робнее о приоритетных 

направлениях вашей 

совместной работы? 

– Мы занимаемся био-

технией, то есть делаем ис-

кусственные гнезда пти-

цам, которые самостоя-

тельно их не вьют (это ча-

ще всего хищные виды 

птиц). Например, в Бресте 

и Брестской области обита-

ет достаточно большая 

популяция сокола-пус-

тельги. Вот мы и занима-

емся поисками его гнездо-

вий и учетом особей. 

Ещѐ одно направление 

нашей деятельности – это 

охрана редких и нуждаю-

щихся в человеческой по-

мощи, если можно так вы-

разиться, птиц. Вместе с 

волонтерами мы ищем мес-

та их обитания и добиваем-

ся охраны уже на государ-

ственном уровне, 

оформ-

ляя так называемые ох-

ранные грамоты (уже 

оформлены такие докумен-

ты более чем на пятьдесят 

пар птиц). 

Также мы занимаемся 

поисками и учетом сов в 

области. Это важнейшие 

направления нашей совме-

стной работы. 

– Расскажите о планах 

на ближайший пе-

риод? 

– В начале апреля за-

планирован очередной со-

вместный лагерь по совам 

(он у нас ежегодный). То 

есть каждый год, где-то в 

апреле, мы собираемся и 

работаем исключительно 

по этому виду птиц. Также 

в наших планах – немало-

важная и трудоѐмкая 

работа по учету вертлявой 

камышевки. Это достаточ-

но сложный вид работы: 

птица вьет гнѐзда в болоте 

и проявляет себя чаще в 

вечернее время суток. 

– Может, Вы хотели 

бы что-нибудь пожелать 

студентам? 

– Естественно, работа с 

«СОВами» будет продол-

жаться – ребята актив-

ные и 

ответ-

с т в е н н ы е . 

Хотелось бы, конечно, при-

влечь и  студентов других 

факультетов: это достаточ-

но интересный и, можно 

даже сказать, экстремаль-

ный вид деятельности. По-

этому хочу пожелать сту-

дентам активности в лю-

бом деле и любом занятии. 

Ну и, конечно же, мы ждем 

в своих рядах любого, ко-

му это интересно и кому 

нравится такой способ вре-

мяпрепровождения. 

– Спасибо, Сергей 

Александрович, за инте-

ресную беседу и успехов 

Вам в работе. 

Что ж, «посланники 

добра», от себя лично же-

лаю вам энтузиазма, жиз-

ненной энергии и веры в 

себя. Вас ждет ещѐ много 

добрых и полезных дел. А 

всем остальным желаю 

стать чуточку добрее, 

веселее, улыбчивее, ведь 

студенчество – хорошая 

пора, а молодость уже не 

повторится! Так что дер-

зай, молодежь! 

 
Анна Лоси 

(йридижеский факулитет) 

8 

РАЗМОВА 

В первые недели второго семест-

ра студенты младших курсов на ку-

раторских часах смогли проанализи-

ровать итоги прошедшей сессии. 

 «Опыт успеха, которым я готов 

делиться» – так звучала тема занятий, 

которые провели педагоги-психологи 

со студентами. Ребята смогли осмыс-

лить и упорядочить опыт, который они 

имели до и приобрели во время экзаме-

национных испытаний. 

Выполняя предлагаемые упражне-

ния, студенты ещѐ раз задумались над 

своими действиями и чувствами во 

время сессии, разграничили их по при-

знаку «какие помогают – какие меша-

ют». Следующим этапом стало осоз-

нанное присвоение «помогающих дей-

ствий и чувств» и символический отказ 

от «мешающих».  

От чего студенты отказались: 

:( - шѐл на экзамен на «авось»; 

:( - готовился только 3 – 4 дня пе-

ред экзаменом; 

:( - брал шпаргалки на экзамен; 

:( - не спал ночь перед экзаменом; 

:( - испытывал панику, страх, трево-

гу, беспокойство. 

Что посчитали важным и взяли в 

«копилку»: 

:) - обучение во время всего семестра; 

:) - сохранение спокойствия; 

:) - сочувствие и поддержка родных, 

друзей, одногруппников; 

:) - поддержка преподавателей; 

:) - совместная подготовка к экза-

менам; 

:) - уверенность в себе и своих 

силах, 

:) - гордость после успешной сдачи. 

Особое оживление и интерес вызва-

ло упражнение «Поделись опытом», в 

ходе которого каждый участник заня-

тия проверил себя в роли «дарителя» и 

«получателя».  

Итогом занятия стало создание еди-

ного поля взаимодействия: «Мы – 

группа студентов, включѐнных в учеб-

ный процесс». 

Необходимость и полезность таких 

занятий отметили и сами студенты в 

круге обратной связи. 
 

Психологижеская служба 

РЭФЛЕКСІЯ 

Фото из архива 
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В историю исторического 

факультета уже вошла спорт-

ландия, которая прошла 4 мар-

та. Она стала кульминацион-

ным завершением недели спорта 

на факультете.  

Спортивную подго-

товку команд оценива-

ло строгое, но справед-

ливое жюри в со-

ставе А.Ю. Бо-

д а к а , 

Т.М. Та- х и я н , 

Р. Чуля. Жюри в 

своем с у д е й с т в е 

р у к о - водствовалось 

мнением бдительных и опытных 

преподавателей физической 

культуры.  

В состав каждой команды вхо-

дило 10 человек. Участники долж-

ны были представить с музыкаль-

ным сопровождением свою визит-

ку, девиз и танец.  

После пролога спортивного 

торжества, который позволил луч-

ше узнать команды, началась 

«битва» курсов за место «под 

солнцем». Зрители активно под-

держивали команды, жюри наблю-

дало. Очень сложно безупречно 

показать свои умения в прыжках 

на скакалке, ходьбу в ластах, 

изящную пробежку с гимнастиче-

ской палкой, владение мячами и 

хулахупами. 

В последнем конкурсе в нешу-

точную борьбу вступили юноши, 

задача которых состояла в том, 

чтобы за короткий промежуток 

времени (с помощью участников 

команды) переодеться в спорт-

сменку определенного вида спор-

та: теннисистку, пловчиху, гимна-

стку и др. Молодые люди с не-

свойственными им кокетством и 

флиртом представили своих 

«героинь» юмористически. Все 

«заявленные» и представленные 

«девушки» справились с заданием 

на «отлично», чем заслужили не 

только высокие баллы жюри, но и 

оглушительные аплодисменты 

болельщиков. После удачного пе-

ревоплощения в нежные женские 

образы в заключительном конкур-

се от юношей потребовалась муж-

ская выдержка и сноровка. Поэто-

му перетягивание каната стало 

кульминацией всего спортивного 

действа. 

Умудренный жизненным опы-

том 4-й курс дейст-

вовал 

опера-

тивно 

и умело, 

стараясь изо всех 

сил дестабилизировать 

конкурентов. Первокурсни-

ки остались в аутсайдерах, хоть и 

имели возможность занять 3-е ме-

сто. 

Нужно отдать должное органи-

заторам спортландии: их богатой 

фантазии, разнообразию конкур-

сов, креативному подходу, что 

способствовало хорошему на-

строению болельщиков и спорт-

сменов, а также приятной работе 

жюри. 

Результаты соревнований оп-

ределились ожидаемым для всех 

образом: первое место – 4-й курс; 

второе – 2-й; третье – 3-й и чет-

вертое – 1-й курс.  

Все участники получили гра-

моты и сладкие подарки, а так-

же неоценимый опыт на 

будущее. Ура, спортландия! 
 

Вероника Струповее 

(историжеский факулитет) 
 

Что является символом победы 

для олимпийцев? Да, правильно – 

медаль. Многие могут возразить, 

ведь, как гласит народная муд-

рость, «главное – не победа, глав-

ное – участие!». Но тем не менее… 

Олимпийские медали – золотую, 

серебряную и бронзовую – вручают 

трѐм спортсменам, показавшим луч-

шие результаты в соревновании. В 

свою очередь, в командных видах 

спорта медали равного достоинства 

получают все члены команды, что 

подтверждает их незыблемое первен-

ство. Дизайн медалей, вручавшихся 

спортсменам на первых восьми лет-

них Олимпийских играх, был разно-

образен и разрабатывался каждым 

оргкомитетом самостоятельно. С 

1920 по 2000 годы для аверса олим-

пийских медалей использовался стан-

дартный дизайн – это богиня Ника с 

пальмовой ветвью в правой руке, че-

ствующая победителя. Реверс медали 

изменялся в зависимости от пожела-

ний страны, где проводились Игры. 

Начиная с 2004 года от этой традиции 

отступили, и обе стороны медали 

изготавлива-

ю т с я 

согласно дизайну организаторов Игр, 

что делает олимпийские трофеи уни-

кальными.  

Золото. Вот что принадлежит луч-

шему! Однако золотые медали, как 

правило, изготавливают в основном 

из серебра. Так, на Играх 2008 года 

золотая медаль весила около 150 

граммов, из них примерно 6 граммов 

золота. Серебряные медали изготав-

ливают из серебра, бронзовые из ме-

ди. Да, вы правы! Награда – это лишь 

символ победы, а победа – это исто-

рия, это навсегда! 
 

Анастасия Ермолик 

(факулитет физижеского  

воспитания) 

АЛІМПІЙСКІ КАЛЕЙДАСКОП 

4 и 5 марта в Белорусском государствен-

ном университете состоялась ежегод-

ная Белорусская студенческая юриди-

ческая олимпиада. Она проходила в 

личном и командном зачете, а также 

включала отборочные и финальные 

туры. В олимпиаде участвовали 12 

команд из различных вузов страны. 

Сборная нашего университета под 

названием «Берасцейскія зоркі» заня-

ла на олимпиаде 3-е место в команд-

ном зачете (и особо выделилась во 

время «Речи адвоката», которую ка-

питан впервые за всю 

историю конкурса 

произнѐс на белорус-

ском языке). 

      Белорусская юри-

дическая олимпиада 

представляет собой 

инновационную 

форму высшего 

юридического 

образования и 

направлена на 

стимулирование 

научно-исследо-

вательской работы 

студентов.  
 

Продолжение на странице 10. 

У НАС НА ФАКУЛЬТЭЦЕ УРАЖАННЕ 
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Начало на странице 9. 

Участникам олимпиа-

ды были предложены за-

дания, направленные на 

проверку владения ими 

юридической лексикой, 

умений анализировать ин-

формационно-правовые 

системы, ребятам необхо-

димо было продемонстри-

ровать свои знания 

по уголовному, 

хозяйственному, 

административно-

му, гражданскому, 

конституционному 

праву, истории и 

теории государства 

и права, а также по 

другим вопросам 

юридической дея-

тельности. 

В этом году в 

рамках олимпиады впер-

вые прошѐл конкурс-

эксперимент по клиниче-

скому юридическому об-

разованию: каждая коман-

да подготовила письмен-

ную консультацию (на 

белорусском языке) на 

обращение гражданина и 

прошла (точнее, прошел 

один из еѐ представите-

лей) комплексное тестиро-

вание. Итоги и победители 

дополнительного экспери-

ментального конкурса оп-

ределялись отдельно. В 

конкурсе по клиническому 

юридическому образова-

нию «Берасцейскія зоркі» 

оказались на 4-м месте. 

«Было сложно, но мы пре-

одолели все трудности и 

отстояли честь своего уни-

верситета!» – говорят уча-

стники команды. В состав 

«Берасцейскіх зорак» во-

шли студенты 4-го курса 

юридического факультета: 

Алеся Правдик, Ольга 

Бобрицкая, Сергей Жуко-

вич, Игорь Сижук и Вио-

летта Филипук. 

Наша команда получи-

ла памятные дипломы и 

подарочный сертификат 

на доступ к электронной 

версии журнала «Юрист» 

на 2011 год. 

 
Анна Лоси 

(йридижеский факулитет) 
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Вопросы: 

 
1. «Университетская мама», которая забо-

тится о вверенных ей студентах и помогает им 

войти в студенческую жизнь? 

2. Особые ежемесячные выплаты, на которые 

имеют право студенты-бюджетники? 

3. Одна из форм занятий в высших учебных 

заведениях? 

4. Одна из форм контроля преподавателем 

знаний студента, но не зачет и не экзамен? 

5. «Самый главный босс» в университете, ко-

торому подчиняются все факультеты? 

6. Как студенты по-другому называют диплом 

о высшем образовании? 

7. Представитель студенческой группы, кото-

рый выполняет организационные функции, 

регулирует контакты студентов группы с дека-

натом и конкретными преподавателями? 

8. Время, которое отводится студенту на сда-

чу экзаменов? 

9. «Центр управления» факультетом?  

10. Документ, в котором фиксируется успе-

ваемость студента? 

11. Письменный доклад или устное выступле-

ние по определенной теме, где анализируется, 

обобщается информация из одного или несколь-

ких информационных источников: учебников, 

монографий, журнальных публикаций и т.д.? 

 

Составила Елена Чигасова-Черникова (по мате-

риалам издания «Справожник первокурсника, или 

«открывай для себя университет») 

Ответы: 1. Куратор; 2. Стипендия; 3. Лекция; 4. Коллоквиум; 5. Ректор; 
6. Корочка; 7. Староста; 8. Сессия; 9. Деканат; 10. Зачетка; 11. Реферат; 
12. Университет.    

УРАЖАННЕ 


